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Viernes, 29 de octubre de 2021.  “Año 63 de la Revolución”.

Estadísticas de 
una pandemia

Actualización semanal
del 22 al 28 de octubre 

de 2021

TOTAL CONFIRMADOS INGRESADOS

TASA DE
INCIDENCIA
(ÚLTIMOS 15 DÍAS)

FOCOS
ACTIVOS

EVENTOS DE
TRANSMISIÓN      ACTIVOS 

Autóctonos         135
Importados            0
Pediátricos           13

135
113

     91, 6  x
100 000 hab. 102   0  108

Las estadísticas de la provincia de Cienfuegos tien-
den a un control de la epidemia. #QuédateEnCasa

Acumulado durante la epidemia: 61 935
Importados: 364
Autóctonos: 61 571
Fallecidos: 360

Fuente: Dirección Provincial de Salud.

Ángel Bermúdez Pupo
@BermudezPupo

El Prado de Cienfuegos fue río bajando al 
mar; un río de pueblo que hizo patente la 
decisión irrenunciable de defender nuestro 
socialismo y enfrentar las nuevas agresiones 
del gobierno de EE.UU. respaldadas por sus 
asalariados internos. Niños, jóvenes unifor-
mados, unos de azul y otros de verde olivo; 
hombres y mujeres, trabajadores, comba-
tientes de la Revolución: seguidores todos 
de la firmeza y el patriotismo de Camilo. 
En las manos, una flor, y en la  memoria, la 
imagen del Comandante de sombrero alón 
que sonríe. Señoreando el desfile estaba la 
bandera cubana.

El ritual es el mismo desde que Cami-
lo Cienfuegos desapareció en un bimotor 
Cessna 310 que iba desde la provincia de 
Camagüey hasta La Habana. Homenaje 
que mantienen las generaciones presentes, 
como si cada flor que viaja en su nombre 
al mar, fuera la confirmación de que los 
cubanos de hoy continúan defendiendo la 
misma Revolución que a él le corría por las 
venas. 

La vida de Camilo pertence a la historia 
más querida de Cuba. Quizás fue Vilma 
Espín, la guerrillera de la Sierra Maestra, 
quien lo describió de la mejor manera: “Si 
nosotros inventáramos un nombre para un 
personaje de leyenda le podríamos poner el 
nombre de Camilo Cienfuegos. La misma 
muerte de Camilo, perdido en el mar, la ma-
nera de conmemorarla, echando una flor al 
agua y todas aquellas, sus hazañas, son ac-
ciones de leyenda”.

¿Dejar correr el agua?

Con el patriotismo de Camilo

Las nuevas generaciones, protagonistas de la tradición revolucionaria de recordar al héroe cada 28 de octubre. / Foto: Dorado

La participación de los diputados 
cienfuegueros en el Séptimo Período 
Ordinario de Sesiones de la IX legis-
latura de la Asamblea Nacional del 
Poder Popular resultó vital. Con sus 
valoraciones contribuyeron a que el 
país disponga de cuatro nuevas leyes 
referidas al ámbito jurídico: Ley de 

los Tribunales de Justicia, del Proce-
so Administrativo, del Proceso Penal 
y el Código de Procesos que, una vez 
en vigor, contribuirán a una profunda 
reforma procesal.

Los parlamentarios coincidieron 
en lo provechoso de la participación 
popular en el aporte de criterios y su-
gerencias para enriquecer los textos 
legales con un alcance a toda la socie-
dad. “No solo hemos participado los 

diputados y operadores del Derecho; 
también la población ha emitido sus 
criterios, muchos de los cuales han 
sido tomados en consideración. Esta-
mos haciendo leyes con el concurso 
del pueblo”, apuntó la diputada Marle-
ne Curbelo de la Rosa.

La marcha de la economía en el 
primer semestre de 2021, el informe 
de la liquidación del presupuesto del 
Estado de 2020,  los resultados que 

Tay B. Toscano Jerez 
@ttjerez

SÉPTIMO PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES DE LA IX LEGISLATURA 
DE LA ASAMBLEA NACIONAL DEL PODER POPULAR

Siempre por nuestro pueblo
alcanza la Tarea Ordenamiento, ade-
más de la actualización de los aportes 
de la ciencia en el enfrentamiento a la 
Covid-19, fueron otros de los asuntos 
abordados por el sistema de video-
conferencia. Tambièn, desde Cienfue-
gos se respaldó la Declaración de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular 
en la que se denuncia al gobierno de 
los Estados Unidos por sus maniobras 
injerencistas contra nuestro país.
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legado, por diez años, de la circuns-
cripción 33, de La Juanita, por donde 
me eligieron. Fue una labor ardua en 
esa primera etapa. Por el municipio de 
Cienfuegos resultaron elegidos como 
diputados a la Asamblea Nacional, Os-
valdo Dorticós y Carlos Rafael Rodrí-
guez, presentes incluso en esa sesión 
constitutiva de la Asamblea”, narra Fa-
jardo Quintana.

El nacimiento de las estructuras de los 
consejos populares y la ampliación del 
número de circunscripciones ocurrieron 
con el paso de los años. Esas son algunas 
de las transformaciones que recuerda 
este cienfueguero, y hace énfasis en la 
constante evolución del Poder Popular, 
“que solo contó con seis mujeres en 
su Asamblea fundacional y hoy acoge 

des”, rememora. 
La misión de representar al pueblo, 

a través de un proceso eleccionario 
único en el mundo, constituye prin-
cipio para las Asambleas Municipales 
del Poder Popular. Como en el resto 
de la nación, la cienfueguera nació el 
31 de octubre de 1976, y el teatro To-
más Terry acogió la sesión constituti-
va “con un número alto de invitados” 
y precedida por un multitudinario 
acto. A ese escenario, el coliseo ma-
yor, regresaban los delegados electos 
en cada mandato, para dar nueva vida 
al máximo órgano de poder del Estado 
en la capital cienfueguera. 

“Tuve dos mandatos de dos años y 
medio, desde el año 1976 hasta 1981, 
aunque continué después siendo de-

Dagmara Barbieri López     
@DagmaraBarbieri

Dainerys Torres Núñez  

Solo 29 años de edad, 81 delegados y 
la efervescencia revolucionaria de un 
pueblo acompañaron a Rolando Fa-
jardo Quintana aquel octubre de 1976, 
cuando se constituyeron en Cuba los 
Órganos Locales del Poder Popular. La 
vocación de militante, su disposición a 
cumplir cualquier tarea encomenda-
da por el entonces Buró Regional del 
Partido Comunista de Cuba y vivir las 
transformaciones del país, fueron for-
talezas para asumir una responsabili-
dad que, a pesar de los años, aún lleva 
en el corazón. 

Fajardo se convirtió en el primer 
presidente de la Asamblea Municipal 
del Poder Popular en Cienfuegos, un 
órgano que 45 años después se renue-
va sobre la base de sus esencias. “Yo 
participé como delegado en el Primer 
Congreso del Partido, tuve ese privile-
gio. Ese encuentro trazó el programa 
de institucionalización del país y de 
constitución de los Órganos del Poder 
Popular, primero, aplicando el experi-
mento en la provincia de Matanzas y, 
posteriormente, en el resto del país”. 

Como una etapa de mucho trabajo, 
de importantes cambios, de hitos fun-
dacionales, recuerda Fajardo la década 
de los años 70 del pasado siglo, pues 
“fueron muchas tareas, prácticamente 
una detrás de otra. Esta era una región 
y hubo que crear estructuras para con-
formar todos esos organismos que se-
rían provinciales, tanto de la economía 
interna como del resto de las activida-

Fajardo y la génesis 
de una Asamblea

a muchísimas compañeras y un gran 
número de jóvenes”, comenta Fajardo, 
quien califica aquella etapa como “una 
experiencia imborrable”. 

Quienes han formado parte del Po-
der Popular no pierden esa inherente 
vocación de servicio, de preparación y 
de mantenerse actualizados. Por eso, el 
primer presidente de la Asamblea Mu-
nicipal del Poder Popular en Cienfue-
gos conoce la ruta de los representan-
tes del pueblo y destaca todo cuanto 
han realizado en función del bienestar 
de la ciudadanía. 

“El trabajo del delegado es duro; prác-
ticamente no sabes en qué momento te 
van a tocar la puerta de la casa, van a 
ir a tu trabajo, a los despachos que se 
hacen semanalmente para recoger las 
inquietudes de la población. Tiene que 
dedicarse de verdad, disponer de una 
paciencia tremenda para atender cada 
caso, porque no todo lo que se plantea 
tiene solución”. 

Sobre el rol de los representantes del 
pueblo en la última etapa, donde el 
enfrentamiento a la Covid-19 marca el 
quehacer en la mayoría de los escena-
rios, Fajardo Quintana expresa que “los 
delegados y presidentes de consejos 
populares han debido enfrentar, jun-
to a las organizaciones de masas, toda 
esta ardua tarea, desde atender a los 
más vulnerables hasta el resto de la po-
blación. Ya hemos ido saliendo de esa 
etapa tan aguda que tuvo la provincia 
en relación con la pandemia”.

Para Rolando Fajardo, presidente 
fundador de la Asamblea Municipal 
del Poder Popular en Cienfuegos, ser 
delegado fue más que portar un sello 
en el pecho. A las generaciones actua-
les les exhorta a continuar enfrentando 
las dificultades diarias. Como los re-
presentantes de hoy, él hizo válido ese 
principio de genuina democracia por 
el que surgieron 45 años atrás los Órga-
nos Locales del Poder Popular y por el 
que Cuba debe continuar sustentando 
su presente y su futuro. 

Integrante del primer con-
tingente del Destacamento 
Pedagógico Manuel Ascunce 
Domenech, la profesora Titu-
lar, Consultante y Emérita de la 
Universidad Carlos Rafael Ro-
dríguez, de Cienfuegos (UCF), 
Nereyda Moya Padilla, ha al-
canzado grados científicos que 
la sitúan a la vanguardia del 
saber de la rama humanística 
en Cienfuegos. Por tal motivo, 
el Citma aquí la propuso como 
Miembro de Honor de la Aca-
demia de Ciencias de Cuba.

Nereyda pertenece al depar-
tamento de Filosofía y Marxis-
mo de la UCF y ha sido distin-
guida con la orden Frank País 
y Educadora Ejemplar. En su  

aval figura la publicación por 
parte de la editorial Universo 
Sur, del libro La identidad cul-

tural y el desarrollo tecnológico 
en Cienfuegos.     

Según trascendió en ceremo-

nia de condecoración a los más 
destacados de la ciencia cien-
fueguera durante 2019 y 2020, 
esta profesora coordina el pro-
grama de maestría de Estudios 
Históricos y Antropología So-
ciocultural Cubana, devenido 
espacio de socialización y que 
articula saberes académicos de 
diversas instituciones de Edu-
cación Superior; la maestría 
transita por su sexta edición.

También, en los procesos 
de formación doctoral en la 
Universidad cienfueguera y 
en la Universidad Autónoma 
de Hidalgo, México. Cumplió 
además una estancia de tra-
bajo en la Universidad de La 
Sapienza, Italia.

Emprendió allí las acciones 
de un proyecto sociocultural  y 
logró la participación de la pro-
fesora que trabaja el tema doc-
toral sobre la religión Pente-
costal e impartió conferencias 
sobre el sistema político cuba-
no, socializada en la red de la 
Universidad Virtual Gramsci.

Asimismo, la destacada pro-

fesional de Filosofía y Marxis-
mo, es miembro permanente 
del Consejo Técnico Asesor del 
Citma en Cienfuegos y preside 
la Comisión de Ciencias Socia-
les de la provincia.

La “profe” Nereyda, como 
todos le conocen, se precia de 
conservar como mejor tesoro el 
saludo cariñoso de un exalum-
no; dice haber heredado la 
eterna sonrisa de su padre, y 
esos rasgos empáticos los pre-
sumimos al escuchar las ova-
ciones cerradas que amerita en 
cada reconocimiento público.

Sus trabajos participaron 
en “Universidad 2018” y obtu-
vo Reconocimiento del Citma 
Provincial de Cienfuegos por 
su destacada gestión en la cien-
cia, Premio Provincial de Inno-
vación del Citma y Premio al 
Mérito Científico Universitario.

Fue seleccionada como 
miembro del Tribunal Nacio-
nal de Ciencias Filosóficas, y  
cumplió tareas como diputada 
al máximo órgano de Gobierno 
en el país.

La profesora Nereyda Moya Padilla destaca por su quehacer científico, 
pertenece al departamento de Filosofía y Marxismo de la Universidad 
sureña y preside el Consejo de Ciencias Sociales del territorio.

Una educadora 
ejemplar

Foto: de la autora



Alberto Vega Falcón

Gritos y susurros
A cargo de Julio Martínez Molina

@juliogranma
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El pasado lunes, 25 de octubre, hubiese 
cumplido 103 años una figura venerable 
de la música, la cultura y la pedagogía en 
Cuba: Alfredo Diez Nieto. Con dicho fin, 
por las mismas fechas se preparaba esta 
columna, a cuyo cierre conocíamos la la-
mentable noticia del deceso del creador, 
el fin de semana, en su natal ciudad de 
La Habana, donde viera la luz en 1918.

El maestro —quien recibiera en julio 
de 2020 la Orden Félix Varela de Primer 
Grado, conferida por la Presidencia de la 
República de Cuba a propuesta del Mi-
nisterio de Cultura— orló una existencia, 
extensa y bienhechora, a favor de nues-
tra música.

La Orden Félix Varela de Primer Grado 
reconocía “su fructífera trayectoria labo-
ral, política y social, así como su relevan-
te accionar en la cultura cubana”. 

A tal reconocimiento, Diez Nieto su-
maría otros de tanta signifcación como el 
Premio Nacional de Música en 2004 y el 
Premio Nacional de la Enseñanza Artís-
tica, un año después, como varios más.

Además, la Universidad de las Artes de 
Cuba le confirió el título de Doctor Ho-
noris Causa en 2014.

Este centenario, cubano de nacimien-
to, pero aún más de convicción, fue ca-
lificado por los expertos del pentagrama 
nacional como uno de los creadores sig-
nificativos de la música insular.

Constituye un orgullo que las actuales 
generaciones de músicos cuenten con la 
valiosa obra del creador, quien apenas 
siendo un muchacho comenzó el largo y 
nunca abandonado camino pedagógico, 

Siguen los anexionistas
cavando su desprestigio,
mientras reciben de USA
migajas para su bolsillo.

Vagos por naturaleza,
enfermos, con el delirio
de perturbar nuestra paz
y torcer nuestro camino.

Mensajeros del desorden,
la mentira y el cinismo,
traficantes del dolor
y miserables de espíritu.

Parásitos que se venden,
seres de muy mal instinto,
sinónimo de traición
es decir, anexionismo.

Jamás seremos colonia
del poderoso vecino,
ni arrearemos la bandera,
ni acallaremos el Himno.

Anexión

siempre en paralelo e imbricado a su ac-
tividad artística.

Ejemplo de entrega al magisterio, fue 
profesor de armonía, orquestación, pia-
no, contrapunto, historia de la música, 
fuga, composición y orquestación, en el 
Instituto Musical Kohly, el Conservatorio 
Amadeo Roldán, la Escuela Nacional de 
Arte y el Instituto Superior de Arte.

Al triunfo revolucionario, es miembro 
fundador y director del Conservatorio 
Alejandro García Caturla de La Habana.

A su esfuerzo, junto al del musicólogo 
Odilio Urfé, se había debido la apertura 
del Instituto Musical de Investigacio-

nes Folklóricas, para 1949, denominado 
catorce años más tarde, ya en el nuevo 
proceso social de la Revolución, como 
Seminario de la Música Popular. 

A la vera del Seminario concibió y li-
deró, desde 1967, la Orquesta Popular de 
Conciertos —la cual adoptó el nombre 
de Gonzalo Roig cuatro años después—, 
compuesta por músicos de diversas or-
questas de baile y bandas militares, ins-
trumentistas retirados y aficionados.

Designado director de la Escuela para 
Instructores de Arte en 1963, introdujo 
transformaciones en los planes de ense-
ñanza, a los cuales prosiguió vinculado 

incluso, luego de su jubilación. Integró la 
Comisión Metodológica de la Enseñanza 
Artística desde 1988.

El decano de los autores de música de 
concierto observó la línea nacionalista 
de Amadeo Roldán, Jaime Prats y Pedro 
Sanjuán, en pos de desarrollar la músi-
ca cubana dentro de las grandes formas, 
pero de contenido moderno. 

Desde el punto de vista armónico, su 
música no obedece a un plan netamente 
tonal ni toma un tema folklórico en esta-
do puro, a pesar de haber compuesto Los 
diablitos, obra sinfónica basada en una 
danza abakuá, o Yo ta pedí aguinaldo, 
para voz y orquesta; en estas obras, todos 
los temas son de su propia invención.

El centenario artista legó un trabajo 
creativo en el cual resaltan varias sinfo-
nías; amén de piezas para solistas, or-
questas de cuerdas y de cámara.

También destacan en la historia de 
nuestra música sus conciertos al frente 
de la Orquesta Sinfónica de la Escuela 
Nacional de Música, la Orquesta Sinfó-
nica de Camagüey y la Orquesta Popular 
de Concierto, a cuyo mando sus inte-
grantes interpretaron célebres partituras 
de Antonio Vivaldi, Juan Sebastián Bach 
y George Federico Händel, por citar a 
algunos compositores fundamentales 
abordados. 

Como artista, el finado Diez Nieto 
acompañó a destacados solistas como 
Lucy Provedo y Yolanda Hernández (so-
pranos); Roberto Urbay y Julio Hamel 
(pianistas); y Rafael Lay y Armando Or-
tega (violinistas), entre otros.

Diez Nieto, creador esencial
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de inversiones en sistemas de riego y 
tomas de agua. Son gastos millonarios 
que hoy no estamos en condiciones de 
concretar, pues no ha habido el finan-
ciamiento para ejecutar ninguna obra 
de las que previmos”. 

¿Significa entonces que se renuncia al 
proyecto elaborado por la ENPA previs-
to en varias etapas, en aras de devolver 
el valor de uso del trasvase?

“No renunciamos al proyecto, todo 
lo contrario. El 
canal tiene mu-
chas perspecti-
vas y sabemos 
que podemos 
explotarlo; pu-
diéramos decir 
que es una mina. 

“Hicimos los 
cálculos para 
los montos de 
las inversiones, 
pero hoy esas 
cifras son cuatro 
veces superio-
res a lo definido 
el año anterior. 
Por ejemplo, una 
primera etapa 
estaría en el or-
den de los 15 mi-
llones y medio 
de pesos; hoy 
ese guarismo es 
muy superior, 
lo que significa 
que se han ree-
valuado y  vuelto 
a presupuestar 

Se precia Cienfuegos de tener una 
obra hidráulica considerada en su mo-
mento como del siglo, por su magnitud 
y trascendencia. 

Todavía hoy, muchísimos años des-
pués de haber sido concebida por el 
genio creador del líder histórico de 
la Revolución cubana, Comandante 
en Jefe, Fidel Castro Ruz, el canal ma-
gistral Paso Bonito-Cruces posee una 
importancia capital si de revitalizar la 
agricultura cañera y no cañera se tra-
ta. Tampoco pueden desconocerse sus 
valores como potencial fuente de abas-
to de agua para varios territorios cen-
tro-sureños.

Para traer el agua desde el “Gua-
muhaya” hasta el llano se pensó el 
gran complejo hidráulico, allá por la 
década de los 70 del siglo pasado, el 
cual “comienza en la presa Hanaba-
nilla, se extiende a lo largo de unos 
35,178 kilómetros y atraviesa la mi-
tad de la cuenca del ‘Arimao’, com-
pletamente el ‘Caunao’, además de 
la mitad de la cuenca del ‘Damují’”, 
según refiere el ingeniero hidráulico 
Luis Estupiñán Suárez, especialista 
de la Empresa de Aprovechamiento 
Hidráulico en Cienfuegos.

Tal potencial acuífero debiera tener 
una explotación óptima; sin embargo, 
y aun cuando se disponen de proyec-
tos bien definidos y se han concretado 
tres polos productivos en sus cerca-
nías, no se consiguen resultados so-
bresalientes. 

PROYECTOS Y ALGO MÁS 

“Es un canal con buenísimas condi-
ciones desde sus inicios hasta el final, 
y es aprovechable. No es como en otras 
provincias, que han partido de cero para 
hacer un nuevo canal; es un mínimo de 
recursos lo que necesitamos. 

“El mayor recurso estaría en liberar 
las áreas alrededor del canal que es-
tán infestadas de marabú, sobre todo, 
y poder hacerle diferentes labores. La 
valoración de lo 
realizado hasta 
ahora es positiva 
y debemos ha-
cer mucho más”, 
expone la Dra. 
en Medicina Ve-
terinaria, Marie-
la Díaz Chávez, 
delegada de la 
Agricultura en la 
provincia. 

Con esa opi-
nión coincide la 
licenciada Aylis 
Pérez Rodríguez, 
directora de la 
Unidad Empre-
sarial de Base 
Cienfuegos, de 
la Empresa de 
Proyectos Agro-
pecuarios e In-
geniería (ENPA), 
quien agrega 
que “para ser ex-
plotado por la 
Agricultura se re-
quiere un monto 

Tay B. Toscano Jerez 
@ttjerez

todos los proyectos en ese sentido.  Tal 
situación nos lleva a hacer nuevos es-
tudios de factibilidad. 

“La mayoría de lo que está propues-
to para las áreas asociadas al canal 
son los cultivos varios, muy solicita-
dos por la población, pero en monto 
representan niveles muy bajos para 
poder recuperar después el costo de 
la inversión, y esas han sido las trabas 
que nos hemos encontrado a lo largo 
del camino. 

“Reitero que es un proyecto al cual 
no hemos renunciado; lo actualizare-
mos para saber y volver a calcular el 
dinero necesario”. 

Con tales realidades, sustentadas en 
otras no menos contundentes como 
es el hecho de que el país —en los dos 
últimos años— ha dedicado los prini-
cipales esfuerzos y recursos humanos, 
económicos y financieros a enfrentar la 
pandemia de Covid-19 y a salvaguardar 
la vida de cada cubano, pudiera pare-
cer que no se obtienen dividendos. Es-
tos existen, pero no son los deseados ni 
tampoco los requeridos para respaldar 
la alimentación del pueblo. 

BONDADES Y BENEFICIARIOS DEL 
TRASVASE PASO BONITO-CRUCES 

Para el especialista de la Empresa 
de Aprovechamiento Hidráulico de 
Cienfuegos, el complejo hidráulico 
Paso Bonito-Cruces, puede ofrecer 
mucho más.

 “Una de las facilidades que tene-
mos con el canal magistral es, pre-
cisamente, que distribuye el vital 
líquido a lo largo de varios munici-

pios de la provincia, lo cual brinda 
la posibilidad de ser empleado para 
distintos usos, entre ellos, el riego a 
diversos cultivos tanto por la Agri-
cultura como por Azcuba para sus 
plantaciones cañeras, además de la 
ganadería, sin dejar de lado el abas-
to de agua a la población; pero todo 
ello requiere no solo voluntad, sino 
inversiones con el propósito de lle-
varlo a feliz término.

“La concreción de obras inducidas 
en el canal es imprescindible para que 
el agua se aproveche. Pueden hacerse 
reservorios y así el vital líquido de esta 
fuente no se pierde”, agregó.

 “Tenemos el polo productivo de Ma-
leza, que nos ha dado resultados. Dis-
pone de fuerzas del Ejército Juvenil del 
Trabajo y lo hacemos de conjunto con 
la Empresa Integral en la Unidad Em-
presarial de Base (UEB) de Mal Tiem-
po; también contamos con el apoyo 
del Partido y el Gobierno de Cruces 
cuando se han necesitado moviliza-
ciones. Allí estamos haciendo una obra 
que permitirá la conducción del agua 
del canal, tanto con mangueras como 
con otros sistemas de riego”, afirma la 
máxima responsable de la Agricultura 
en territorio sureño. 

“Se benefician, además, el polo pro-
ductivo de Los Cocos y el proyecto de 
café en el llano. También la Empresa 
Pecuaria El Tablón, de Cumanayagua, 
con todas sus unidades de la ganade-
ría, es beneficiaria del trasvase”.  

Un óptimo aprovechamiento de las 
aguas del trasvase, daría muchísimas 
otras posibilidades, refiere Díaz Chá-

¿Dejar correr el agua? 

El canal se extiende a través de 35,178 kilómetros.  / Fotos y gráficos: cortesía de la ENPA

CANAL MAGISTRAL PASO BONITO-CRUCES



REPORTAJESViernes, 29 de octubre de 2021 5

vez: “(…) se han definido unas 400 
hectáreas que serán trabajadas por 
la Empresa Porcina como forma de 
buscar una fuente alternativa de ali-
mentos, dadas las limitaciones vigen-
tes con la importación de alimentos. 
Tal acción nos permitirá mantener la 
masa básica y hacer algunos conve-
nios con productores”.  

Y justo un productor de Cumanaya-
gua, accede a explicarnos en qué medi-
da se beneficia del canal magistral. 

Tecnología celular mediante, Eduar-
do Boada Turiño, responde: “En un 
cien por ciento nos beneficiamos de 
las aguas de esa obra. Dispongo de 
110 hectáreas, de las cuales 50 son de 
cultivos de mango, guayaba, café ro-
busta, plátano, y otros cultivos varios, 
y las restantes se dedican a la ganade-
ría, para lo cual también requiero del 
líquido”. 

¿Con qué tecnología hace posible el 
riego de sus plantaciones?

“Cuento con varios sistemas, entre 
ellos los riegos por aspersión y mi-
croaspersión eléctricos. Con una bom-
ba eléctrica, con sistema de microas-
persor localizado y aspersión móvil; es 
decir, los aspersores sí se cambian de 
área. Por ejemplo, la guayaba, el plá-
tano y el café tienen sistema de riego 
localizado.

“Hace cinco años y a través de Gel-
ma, pude comprar —mediante un 
crédito bancario— el sistema de riego 
que hoy utilizo; además, por esa mis-
ma vía he adquirido los recursos nece-
sarios  para desarrollar mi finca”. 

Hoy los rendimientos de Boada Turi-
ño no son para desestimar. “El plátano 
anda por las 20 toneladas por hectárea 
y la guayaba, 30”, dijo y, por supuesto, 
junto a su empeño y dedicación, contar 
con agua todo el tiempo es una fortuna 
a no perder. 

SIN CRUZARSE DE BRAZOS, PERO 
CON NECESIDADES CONCRETAS

Asegura Pérez Rodríguez, que “va-
rias empresas se han incorporado 
en la creación de polos productivos, 
pero hoy están regando rudimenta-
riamente.  “Por ejemplo, la Empresa 
de Cítricos Arimao riega las áreas de 
Seibabo con la misma vieja estación 
de bombeo,  sistemas prácticamente 

El reservorio fue concebido como parte del desarrollo de la voluntad hidraúlica ideada por Fidel.

en desuso con los que se pierde mu-
cha agua, con algunos enrolladores 
que piden prestados.

“El polo productivo de Los Cocos, 
perteneciente a la Empresa Integral 
Agropecuaria y también asociado al 
trasvase, dispone de poco más de 600 
hectáreas. Algunos de los sembrados 

se riegan por aniego, con las tuberías 
rotas del canal y algunos enrolladores 
que se han trasladado hasta el lugar; 
mientras que en Maleza logramos re-
gar algunas hectáreas por gravedad”. 
Sin embargo, ninguna de las alternati-
vas deviene solución definitiva ni mu-
cho menos equivale a una inversión.

¿Cuál es el camino, entonces? 
“Se trabaja en Maleza por concretar 

un proyecto técnico-ejecutivo para 
enrolladores, pero eso todavía está 
a nivel de importación de los equi-
pos, de terminar los proyectos téc-
nico-ejecutivos específicos de esas 
áreas  y ver si a través del financia-
miento que debe entrar del crédito  
exterior se pueden importar esas tec-
nologías, enrolladores y sistemas de 
riego que lleva; pero eso todavía no 
se ha concretado”. 

Por su parte, la delegada de la Agri-
cultura en Cienfuegos sentencia: 

“Definitivamente hay otros lugares 
asociados al canal Paso Bonito-Cru-
ces que, aunque se benefician, los 
sistemas que conducen el vital lí-
quido hasta ellos necesitan una in-
versión, porque las redes están muy 
deterioradas y para ello se requiere 
un financiamiento estatal, a nivel 
central”. 

No poco se ha hecho en virtud de 
que el complejo hidráulico que tan-
to enorgullece a Cienfuegos, y por 
qué no, también a Cuba, sea mucho 
más que un mero gran conducto de 
importantes volúmenes de agua; sin 
embargo,  el camino transita por la 
senda de inversiones que, ahora mis-
mo, no tienen una fecha precisa en el 
calendario.

DATOS GENERALES DEL COMPLEJO HIDRÁULICO PASO BONITO-CRUCES

COMPLEJO HIDRÁULICO
PASO BONITO-CRUCES
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El pasado 18 de octubre se festejó por vez 
primera el Día Internacional de la Guitarra, 
en el cual Cienfuegos tuvo una importante 
participación, como ciudad escogida para las 
celebraciones más importantes en nuestro 
país, además de La Habana. Esto se debe al 
nivel y prestigio conquistado por los intér-
pretes que defienden el instrumento en la 
actualidad. 

Muchos de los lauros de la provincia re-
caen sobre la figura de Rafael Gallardo García 
(Cienfuegos, 5 de agosto de 1947). Su mayor 
mérito ha sido como pedagogo de la gene-
ración actual de guitarristas y de fomentar 
la permanencia de una cátedra sólida con 
unión de criterios técnicos. A lo anterior se 
suman sus aportes dentro de la orquesta de 
guitarras, que lo ha llevado junto a sus alum-
nos, muchos de ellos hoy egresados la ENA 
y del ISA, a tocar en varias plazas importan-
tes del ámbito nacional e internacional.

Aquí, el también arreglista y compositor 
Rafael Gallardo marca un giro en la historia 
y protagoniza un nuevo capítulo desde su te-
són, permanencia, amor por la pedagogía y 
promoción del desarrollo de la guitarra como 
instrumento concertante. Posee una obra de 
entrega, centrada en ayudar a encausar y 
afianzar la sistematicidad que a través de él 
se abre dentro de la enseñanza especializada 

Policromías
A cargo de Jorge Luis

 Urra Maqueira

Los ardores por confrontar sus empatías 
con las raíces y la identidad cubana acaso que-
dan manifiestos en una muestra como Cubi-
caje, presentada en la salita Mateo Torriente, 
de la Uneac, por los artistasvisuales Néstor 
Vega, Rafael Cáceres y Elías Acosta, una tríada 
líder dentro de las artes visuales cienfuegue-
ras, a la que hemos disfrutado con mucha fre-
cuencia en las galerías de la localidad.

Néstor Vega Negrón nuevamente deve-
la que pocos le igualan en la gimnasia de la 
composición y el registro cromático, que en 
los últimos tiempos se ha hecho más preciso, 
cauteloso e intencionado. Su serie Fiesta insis-
te en un relato semi abstracto o no figurativo 
que acude al dibujo y a los sentidos geome-
trizantes para fabular sobre ese acto popular 
que son los festejos. En este camino acusa de 
señales cuadrangulares, rectangulares y trian-
gulares, esbozando los pulsos de una ciudad 
abstractiva donde señorean las azoteas, mira-
dores y banderolas de colores economizados 
(rojo y amarillo, valor negro); asimismo, líneas 
estructurando los espacios y las formas en el 
liso de los blancos. A su vez, Elías Acosta Pé-
rez nos acoge con sus entelequias femeniles 
y transversalizadas por el erotismo, franca 
negación a la circunstancialidad y apego a 
una poética corporal. Sus cuatro obras de la 

del instrumento en esta ciudad.
Gallardo comenzó su aprendizaje de la 

guitarra con Eulalio Gómez, quien le mues-
tra el mundo y las posibilidades de la música 
de concierto. Años más tarde perfecciona, 
en La Habana, sus conocimientos con Cla-
rita Nicola, y bajo la fiel mirada del maestro 
de maestros Isaac Nicola se desempeña en 
el oficio de preceptor. Pronto comienzan a 
verse sus lauros y aciertos a través del traba-
jo interpretativo de sus discípulos, entre los 
cuales se encuentran  Diego Clark, Blas Mu-
ñoz, Jesús Carnero, Arelys Espinoza, Rafael 
Martínez Acea, Julio Elizarde, Ariadna Cué-
llar y Michel Rodríguez, entre otros. 

Gallardo no deja de ser el maestro preocu-
pado en todo momento, no solo de aquellos 
que están comenzando; sino de los que hoy 
ya son sus compañeros y para los que toda-
vía es un guía y amigo certero. Es, sin lugar 
a dudas, el eje que dirige moral y espiritual-
mente la brújula de la guitarra de concierto 
en la provincia. Sus ojos brillan cuando co-
menta: “Tengo muchas anécdotas y recuer-
dos agradables de la enseñanza, que me han 
motivado a continuar siempre este camino. 
Puedo afirmar que desde la incorporación 
de Ariadna y de Michel al terruño cienfue-
guero es que realmente la guitarra alcanzó 
otro nivel y otra relevancia, ya no únicamente 

Nuestra música y sus protagonistas
A cargo de Sandra M. Busto Marín

en la enseñanza, sino en la vida artística del 
pueblo. Hay que agradecerles a ellos no solo 
por la calidad, sino por la constancia y la per-
manencia”. Así nos dice con orgullo acerca de 
estos alumnos que hoy le acompañan en la 
Orquesta de Guitarras Ensemble.

A partir de esta agrupación se abre otro 
capítulo pedagógico para Gallardo, el cual 
lleva a un nivel superior, acompañado por 
sus discípulos, hoy profesionales de pres-
tigio. En el proyecto ha tenido que desdo-
blarse además como arreglista, adaptando 
obras orquestales, de cámara, originales 
para piano y otros instrumentos con una 
destreza y un trabajo en las voces que defi-
ne, junto al talento de sus hoy compañeros 
de la orquesta y ayer estudiantes, la maes-
tría alcanzada por este formato.

serie Desnudo de sexo nos convidan a rela-
tos que focalizan el detalle para sugerirnos 
el todo, torsos que invitan al disfrute de la 
sensorialidad, aunque el artista (repárese 
en el intitulado de la serie) reniegue de ta-
les hedonismos. No es fortuito que en estos 
óleos y acuarelas sobre cartón reduzca la 
provocación del color, que se vierte apocado 
y nos obliga a la reconstrucción mental de 
las formas. Ocasionalmente, incluso, eleva 
las figuras a esbozos semiabstractos, erigi-
das con la participación de líneas gruesas y 

Otra arista importante de 
su creación está en las obras 
compuestas por él para los 
estudiantes del nivel ele-
mental de guitarra. Si bien 
han sido destinadas a los 
primeros años del estudio 
del instrumento, no dejan 
de enriquecer el repertorio 

pedagógico, en un flanco poco trabajado por 
los autores cubanos. 

El maestro de nivel elemental es funda-
mental. Es él quien prepara las bases del 
futuro músico, no solo técnicas; también 
y como parte del complejo proceso de 
enseñanza aprendizaje del arte, incluye 
la motivación, la disciplina, el compro-
miso y la búsqueda personal por ampliar 
los horizontes culturales. Factores todos 
que, además de los conocimientos mu-
sicales, son las claves para la formación 
de un buen profesional. En este sentido, 
mucho ha tenido que ver Rafael Gallar-
do en Cienfuegos y hoy disfrutamos de 
sus resultados, haciendo de la escuela de 
guitarra de esta ciudad un referente na-
cional e internacional.

Sobre los hombros de Gallardo 
descansa la guitarra en Cienfuegos

Tres artistas visuales 
reunidos en la Uneac

Acosta y Vega en la muestra Cubicaje.

transparencias que solapan la voluptuosidad 
de las carnes y el amor físico. A todas luces, 
Elías es ejemplar en el uso de los tamizados o 
velados que, a la manera cubista, enuncia la 
tridimensionalidad de la esencia. 

Rafael Cáceres Valladares resucita de algún 
modo la beligerancia y causticidad expresio-
nista de otros tiempos, en los que asiste cierta 
narratividad y hasta visión crítica, como pue-
de apreciarse en la serie Damas y caballeros 
(Tinta/papel), en la que predomina la soltura 
de los trazos y la ambigüedad de los significa-

dos, la aproximación del recurso pigmentario 
al dibujo y la gestualidad con el auxilio del 
esgrafiado. Quien es uno de nuestros graba-
dores de mayor experiencia y vigor, vuelve a 
la orgía del colorido y la figura humana des-
contextualizada y sometida a las tensiones de 
formas humanoides que se ahogan en los to-
rrentes de esas cromas dinámicas y oscilantes, 
arrastrándonos hasta la irresolución de la vida. 

Cubicaje es un acto de fe, consumado por 
tres artistas de profusa obra y sus anhelos de 
tributar la jornada de la cultura nacional. 



DEPORTIVASViernes, 29 de octubre de 2021 7

Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

Cuatro receptores, nueve jugadores de 
cuadro, ocho jardineros y 26 lanzadores 
integran la preselección cienfueguera que 
comenzará en breve sus entrenamientos 
de cara a la venidera Serie Nacional de 
Béisbol, según se confirmó en reunión 
efectuada en el estadio 5 de Septiembre.

En el grupo de 47 atletas, cuyo prome-
dio de edad es de 24,3 años, destaca la pre-
sencia de catorce novatos, nueve de ellos 
lanzadores recién salidos de la categoría 
juvenil.

Figuras establecidas como Pavel Que-
sada, Yusniel Ibáñez, Juan Miguel Soria-
no, Richel López, Luis Vicente Mateo, 
Yasmani Ínsua y Carlos Damián Ramírez, 
entre otros, vuelven a encabezar el con-
centrado, mientras se hicieron oficiales 
las ausencias de los jardineros Luis Enri-
que González Duncan y Félix Javier Ro-
dríguez, luego de que ambos solicitaran 
su baja del Alto Rendimiento.

En la reunión se ratificó a Alaín Álvarez 
Moya como director de los Elefantes en la 
Serie 61. Por cierto, recibimos con agrado 
la noticia de que el técnico ha sido inclui-
do en el cuerpo de dirección del plantel 
que representará a Cuba en los I Juegos 
Panamericanos de la Juventud, a celebrar-
se en Cali, Colombia.

PRESELECCIÓN

Receptores: Richel López Martínez (27 

El estadio 5 de Septiembre resultó es-
cenario ideal para que los universitarios 
cienfuegueros ratificaran su compromi-
so con la continuidad histórica de la Re-
volución cubana.

El emotivo encuentro entre novenas 
de la Universidad de Cienfuegos y su 
homóloga de las Ciencias Médicas, sir-
vió para demostrar el apoyo de los jóve-
nes a la Constitución y al proceso revo-
lucionario.

“Escogimos el campo de béisbol por-
que nuestro pasatiempo nacional ha 
sido reconocido como Patrimonio Cul-
tural de la nación, algo muy merecido 
para ese béisbol revolucionario que por 
más de 60 años también ha acompaña-
do a nuestro pueblo. Por eso estamos en 
este escenario, para reafirmar nuestro 
compromiso con Cuba y con la Revolu-
ción”, expresó Jorge Misas Hernández, 
secretario del Comité de la Unión de 
Jóvenes Comunistas en la Universidad 
Carlos Rafael Rodríguez.

Varias novedades tuvo la jornada, 
como ver en el terreno a Pavel Quesada 

y otros de los actuales Elefantes defen-
diendo la franela de uno y otro equipo, o 
el lanzamiento de la primera bola a car-
go de Yosvani Pérez, miembro del plan-
tel cubano que conquistó el subtítulo en 
el primer Clásico Mundial de Béisbol. 
(C.E.CH.H.)

años, Aguada de Pasajeros), Pedro Gon-
zález González (35, Palmira), Edson M. 
Portela (22, Cruces) y Leonardo Montero 
Alfonso (21, Villa Clara).

Jugadores de cuadro: Edwin Vassel Pe-
droso (31, Cienfuegos), Bárbaro Rodríguez 
Delgado (29, AGU), Orlando Santos Cas-
tellón (27, CFG) Luis Vicente Mateo Terry 
(25, CRU), Alexander Sevilla Martín (24, 
CRU), Frank Peralta Bello (25, Abreus), 
José Manuel Oramas Vera (23, Cumana-
yagua), Pavel Quesada Pedroso (33, CFG) 
y Adrián Rivera Mora (23, CFG).

Jardineros: Yusniel Ibáñez Aragón (zur-
do, 38, CFG), Juan Miguel Soriano García 
(34, CFG), Cristian Borges Rolando (zur-

do, 25, AGU), Alain Soto Duarte (21, CFG), 
Yosniel Emilio Pérez Moreno (29, CFG), 
Carlos Javier Chirino Pérez (26, Lajas), 
Asiel Rodríguez Sardiñas (32, ABR) y Dan-
ny J. Oramas Navarro (novato, 19, CFG).

Lanzadores: Carlos D. Ramírez Goi-
tizolo (32, CFG), Yasmani Ínsua Morffa 
(33, Rodas), Hermes González León (25, 
CFG), Abel J. Campos Carrazana (zurdo, 
23, CFG), Alex Daniel Pérez Ramos (22, 
CFG), Islay Santiago Sotolongo (zurdo, 21, 
CRU), Luis A. Serpa Socarrás (21, AGU), 
José A. Córdova Vázquez (26, CFG), Luis 
A. Santana Rodríguez (novato, 22, CRU), 
Lázaro Najarro Medina (zurdo, 24, CUM), 
Armando Berovides de Armas (novato, 20, 

CFG), Maykel Borrell Clavero (novato, 21, 
CFG), Bárbaro Herrera Monzón (zurdo, 
30, ABR), Lázaro A. Alomá Lara (novato, 
19, CFG), Dilian Valero Quintero (zurdo y 
novato, 23, CRU), Tomás la Rosa Bustillo 
(25, ABR), Lázaro I. Díaz Águila (novato, 
21, CFG), Marlon Muñoz Antúnez (nova-
to, 22, AGU), Kevin Hernández Méndez 
(novato, 17, CFG), Alexander Vargas Co-
larte (zurdo y novato, 17, ABR), Pedro Soca 
Lezcano (zurdo y novato, 18, AGU), Pedro 
Mesa Muñiz (novato, Matanzas), Luis M. 
Hernández Rondón (novato, MTZ), Rai-
col Suárez Bermúdez (32, CUM) y Yan M. 
Fernández Cruz (novato, 18, CFG).

Cuerpo de dirección: Alaín Álvarez 
Moya (Director Técnico, CFG), Jorge R. 
Rodríguez Suárez (entrenador, CFG), 
Emilio Chaviano Rajadel (entrenador, 
CFG), Reemberto Rosell Aponte (entrena-
dor, PAL), Henry Roa López (entrenador, 
ROD), Dairon Lomba Cruz (entrenador, 
CRU), Leonel Mesa Morejón (entre-
nador, ABR), Roerquis Ercia Ruiz (en-
trenador, CFG), Yohandry Moya Vives 
(entrenador, ROD), Rafael I. Torres Ál-
varez (entrenador, CFG), José García 
Uña (entrenador, VCL), Hazmel Alfon-
so Rodríguez (médico, CFG), Guiller-
mo Martínez Brito (psicólogo, CFG), 
Emilio Villa Villegas, fisioterapeuta, 
CFG), Pablo Grey Lorenzo (cargaba-
tes, CFG), Raudel Salabarría de la Rosa 
(informático, CFG), Yariel Madrazo Mora 
(preparador, CFG), Islay Sevilla Piñeiro 
(delegado, CFG) y Jesús Gómez Mendoza 
(comisionado, CFG).

SERIE NACIONAL DE BÉISBOL 61

Dan a conocer preselección cienfueguera 

Con justeza, Alaín Álvarez ha sido incluido en el cuerpo de dirección del equipo que re-
presentará a Cuba en los ya cercanos Juegos Panamericanos de la Juventud. / Foto: Archivo

Con excelente puntuación de 7,290, 
el joven taekwondoca cienfueguero Da-
río Enrique Navarro Riquelme quedó a 
solo diez milésimas de incluirse en la 
gran final del Online World Taekwondo 
Poomsae Open Challenge III, certamen 
para atletas menores de 30 años.

Su noveno puesto constituye un loa-
ble resultado, máxime cuando dejó en 
el camino a exponentes de gran nivel, 
como los representantes de Holanda 
(primero del ranking y campeón euro-
peo), Gran Bretaña, Singapur y Brasil, 
entre otros. En su debut en esta catego-
ría, Darío consiguió sus mejores pun-
tuaciones históricas.

El joven agradeció el apoyo del In-
der en Cienfuegos, así como de los 
directivos de la Escuela de Iniciación 
Deportiva Jorge Agostini, donde graba 
los videos que envía a los concursos. 
También a su entrenador en el equipo 
nacional, Carlos Regalado, y a Rolando 
Ignacio, de sus primeros preparadores.

“Estamos satisfechos e inconformes 
a la vez, pues creímos poder estar entre 
los ocho primeros. Ahora nos enfoca-
mos en el próximo evento online Atu-

Los universitarios cienfuegueros entre-
garon un reconocimiento al estadio 5 de 
Septiembre. / Foto: del autor

Universitarios
en perfecta 
combinación 
de identidad

Darío, a solo diez 
milésimas

President’s Cup desde el 8 de noviem-
bre. Será de categoría G-2 con opciones 
de ganar puntos para el ranking olím-
pico”, señaló el talentoso muchacho. 
(C.E.CH.H.)
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Una encuesta aplicada a 
choferes que habitualmen-
te transitan por la Autopista 
Nacional (AN) reveló un alto 
grado de satisfacción ante el 
estado del tramo de esta vía 
en el territorio cienfueguero. 
Los conductores coinciden en 
que “es uno de los mejor pre-
servados a lo largo de la ruta”.

Más de 14 mil metros cúbi-
cos de asfalto ha colocado allí 
este año la brigada No. 13 de 
la Empresa Constructora de 
Obras de Ingeniería (Ecoing) 
12, encargada del manteni-
miento de ese segmento de 
carretera.

Alcanzar esta cantidad, y 
mucho menos pensar en com-
pletar las 20 mil toneladas al 
cierre de 2021, habría sido 
imposible si la dirección de 
la Ecoing-12 no hubiera des-
plegado una ofensiva comer-
cial para garantizar la materia 
prima.

“El escenario económico 
actual ha afectado a las enti-
dades que nos suministran los 
materiales”, dice Rafael Leyva 
Pérez, director de la brigada, 
localizada en Cartagena, mu-
nicipio de Rodas.

Alianzas recientes aseguran 
que la producción de asfalto no 
se detenga en la provincia. “La In-
dustria de Materiales de la Cons-
trucción (IMC) de Cienfuegos 
nos suministra el 85 por ciento de 
los áridos que demandamos; 
nosotros colaboramos con el 
desarrollo minero, a partir de 
proyectos de investigación, y 
les facilitamos el equipamien-
to para la explotación de las 
minas”, explica Alain Guzmán 
Hernández, subdirector de 
Organización y Control de la 
Ecoing-12.

Aun así, este año hubo que 
recurrir también a la IMC de 
Villa Clara. Otras 14 mil 400 
toneladas de mezcla asfáltica 
se entregaron desde la Planta 
de Pepito Tey, en el munici-
pio cabecera, al programa de 
Atención a Viales de consejos 

populares rurales y urbanos.
“Se trabajó en las comuni-

dades de La Parra, El Tablón y 
Los Cocos, de Cumanayagua, 
y en Cienfuegos, se rehabilita-
ron diez cuadras de la barria-
da de San Lázaro; nos quedan 
siete por terminar. Hemos 
dedicado 250 toneladas de 
asfalto al bacheo en la ciudad 
y 800 toneladas para mejor la 
calle de San Fernando (54) y 
las arterias que la atraviesan”, 
precisa Ernesto González Ro-
que, especialista principal de 
la dirección técnica en la bri-
gada No. 7.

El asfalto continúa siendo el 
principal rubro de la Ecoing 
12, a pesar de su industria ob-
soleta. Según archivos históri-
cos, la de Pepito Tey fue em-

plazada en la década de los 40 
del siglo pasado.

Afortunadamente, el me-
cánico y maestro de oficio, 
Yasniel Rodríguez Quevedo, y 
el electricista Ricardo Roche 
Puerto han encontrado solu-
ción a cada problema del vie-
jo equipamiento.

“Hemos adaptado la cámara 
de fuego del secador, alarga-
do la chimenea, modificado 
el transportador del molino y 
recuperamos el elevador de la 
planta y la bomba dosificado-
ra de asfalto”.

Por encima de sus limita-
ciones tecnológicas y además 
de sus objetivos primarios, las 
brigadas No. 13 y 7 participan 
en el desarrollo económico y 
social del territorio.

“Asumimos obras de in-
terés económico: estamos 
hablando de naves de la Em-
presa Avícola y de las presas 
El Saladito y Galindo, donde 
nos encargamos de los via-
les, no con mezcla asfáltica 
sino con otras alternativas 
de calidad. También traba-
jamos en la restauración de 
calles en Rodas, Abreus y La-
jas”, apunta el director de la 
brigada No. 13.

La Ecoing-12 está posiciona-
da entre las empresas líderes 
de la producción de asfalto 
en Cuba, lo que podría pare-
cer demasiado si se tienen en 
cuenta los criterios desfavora-
bles en torno al mal estado de 
muchas de las calles de la ciu-
dad cabecera y los principales 
centros urbanos.

Sin embargo, los directivos 
de la entidad dominan la situa-
ción de la provincia. “La mezcla 
asfáltica que se produce es in-
suficiente, pero nosotros traba-
jamos por un plan en función 
de la demanda del Consejo de 
la Administración Provincial 
para los consejos populares y 
de la Empresa Provincial de 
Vialidad que es nuestro princi-
pal cliente y la entidad que nos 
dice donde intervenir”, acota 
Guzmán Hernández.

Fe de erratas: En la edi-
ción correspondiente al pa-
sado viernes 22 de octubre, 
debido a un error de diseño, 
fueron invertidas las fotos 
de los nuevos primeros se-
cretarios del Partido en Ro-
das y Palmira, por lo cual 
ofrecemos disculpas a nues-
tros lectores.

La Dirección.

Ángel Bermúdez Pupo
@BermudezPupo
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